



## 特集

# 健康を ストレス時代



## ボケない方法 教えます

大藪千寿  
(三和駐在保健婦)

(3) 肥満予防は腹八分目  
よくかんで一日三十食品取ること

(2) 薄味、持ち味、本当の味  
化が土台となって起こる脳卒中によるものが大部分です。日々から検診や健康相談などで、自分の体の状態を知つておくこと。また高血圧の人には、きちんと治療を続けることが大切です。

食塩の取り過ぎは高血圧を促進します。砂糖も控え、食品の持味を生かした調理の工夫をしましょ。

よくかんで一日八分目

まいちやるばあのもんよ。無財の七施と言い、他人に与える物がなくても七つの施しを与えることができるとの教えがある。その中に顔施（人の心を楽しくさせるような顔）言施（言葉により人の心を楽しませたり、また慰めたりして安心を与える施しの心）などがあったように思う。私は更に執拗に迫つてみた。  
ニコニコ爺さん「僕あ、なんでも食べる。出されたものはなんでも食べる。

年を取つてボケたくない」だれもが考へることですね。皆さんは、そのためどんなことに気を配っていますか。ここでは曰く、「心がけでできるボケ予防の十九条を紹介します。

(1) 四十過ぎれば定期検診  
ボケを起す病気では、動脈硬化が土台となって起こる脳卒中によるもののが大部分です。日々から検診や健康相談などで、自分の体の状態を知つておくこと。また高血圧の人には、きちんと治療を続けることが大切です。

(2) 薄味、持ち味、本当の味  
食塩の取り過ぎは高血圧を促進します。砂糖も控え、食品の持味を生かした調理の工夫をしましょ。

よくかんで一日三十食品取ること

(3) 肥満予防は腹八分目  
よくかんで一日三十食品取ること

もおいしゅうてたまらん。それに毎日おいしいものを食べられるのを有り難いと手を合わしやうらあ。」  
健康であるためには、まず胃腸が強くなればいけない。今から約三百五十年前、医学者であり、また同時に儒学者でもあった貝原益軒は養生訓の中で、物を食べるときは「五思」を思うべしと教えている。食べ物を作ってくれたお百姓さん、調理してくれた人に感謝し、今日この食事を食べるに値

もおいしゅうてたまらん。それに毎日おいしいものを食べられるのを有り難いと手を合わしやうらあ。」  
健康であるためには、まず胃腸が強くなればいけない。今から約三百五十年前、医学者であり、また同時に儒学者でもあった貝原益軒は養生訓の中で、物を食べるときは「五思」を思うべしと教えている。食べ物を作ってくれたお百姓さん、調理してくれた人に感謝し、今日この食事を食べるに値

年を取つてボケたくない」だれもが考へることですね。皆さんは、そのためどんなことに気を配っていますか。ここでは曰く、「心がけでできるボケ予防の十九条を紹介します。

(1) 四十過ぎれば定期検診  
ボケを起す病気では、動脈硬化が土台となって起こる脳卒中によるもののが大部分です。日々から検診や健康相談などで、自分の体の状態を知つておくこと。また高血圧の人には、きちんと治療を続けることが大切です。

(2) 薄味、持ち味、本当の味  
食塩の取り過ぎは高血圧を促進します。砂糖も控え、食品の持味を生かした調理の工夫をしましょ。

(3) 肥満予防は腹八分目  
よくかんで一日三十食品取ること

(4) 薄味、持ち味、本当の味  
化が土台となって起こる脳卒中によるもののが大部分です。日々から検診や健康相談などで、自分の体の状態を知つておくこと。また高血圧の人には、きちんと治療を続けることが大切です。

(5) 無理せず毎日運動を  
手足は足から。歩くことを心がけましょう。

(6) 読み書きの習慣いつまでも  
頭を大いに使いましょう。また手を使つて書く人はボケません。

(7) 趣味を持つて生き生きと  
喜びや感動する心を失わず、気

(8) 孤独はボケのお友達  
人づきあいを大切に。ありがと

(9) イライラ、クヨクヨせずに割り切つて  
頭は使つても氣を使い過ぎない

(10) 家庭の支えはボケを防ぐ  
明るく温かい家庭生活を。

以上、ボケ予防について述べま

したが、やはり若い時からの目

の心がけも大切ですね。皆さん、これからもボケを寄せ付けない生き生きとした毎日をお過ごしください。

## 考える と心の健康

西田皓一（西田順天堂内科院長）

医師という職業柄、毎日毎日多くの人々に接する機会が多い。その中には、さまざまな職業の、また種々の趣味をお持ちの方々がおられ、はつとするような事を教えることがまれではない。多くの人生の先輩たちにお会いできるのは幸せなことである。

私が特に魅力を感じるのは、高齢でも矍鑠として元気に生活されている方々である。私は、彼らは生き方の達人であり、人類の中で最も長生きすることを許された、特に選ばれた人たちではないかと思っている。それながらなんらかの独特の味を持っているものである。

午後のんびりした診察室に、ニコニコ爺さんが入つて来た。彼は不思議な雰囲気を持っていて、輪を終わせる顔の皺を幾重にも作りながら、屁託のない少いいたずらっぽい顔を二、三回上下に振るのが彼のあいさつである。

ニコニコ爺さんと、私がかってに名付けたのである。八十年年の年輪を終わせる顔の皺を幾重にも作りながら、屁託のない少いいたずらっぽい顔を二、三回上下に振るのが彼のあいさつである。

私は「お爺さんよ、お爺さんはいつもニコニコして元気な顔をしちゃうが、何か特別にこの年になるとまで気にかけちゅう事がありますか。長生きの秘訣をそれとなく尋ねてみた。

ニコニコ爺さん「そうじやのう。まあ、馬鹿になることよ。簡単なもんじや。」おつと、この爺さんただの馬鹿ではないぞ。

私は「……馬鹿になるねえ。なまじや。」おつと、この爺さんただの馬鹿ではないぞ。

私は「なるほど、こら、よい事を教えてもらおう。まだほかに長生きの秘訣はありませんか？」

ニコニコ爺さん「そうじやのう。他人を樂しまいやることじやのう。人を楽しまいちゃうことじやのう。懶はそんなに金持ちじゃない。でもくれるし、自分で樂しゆうな人。懶はそんなに金持ちじゃない。き人に物をやるわけにはいかんが、せいぜいこの顔に皺を作つて楽し

## 駄話中薬効。。。馬鹿になれ 長生きしたけりや (1)



### 健康クイズ



■問題・男性の全国一の長寿県

は沖縄県で七四・八八歳。では第何位でしょうか。三つの中から答えてください。

① 18位 ② 25位 ③ 46位  
■締め切り・12月31日 (消印有効)

私はこのニコニコ爺さんと世間話をするのが好きである。青年のよ

うな積極性とユーモア、それに歯切れのよい返事が返つてくるか

である。彼は至つて健康で、年

屈が多すぎて困る。それ自分で

が良いと思うちゅうき理屈が衝突

して、お互いに腹を立てよらよ。」

虚心になることにより心の平安

をはかれと説いているのである。ホルモンが

立腹、いら立ちなどは、体内よりカテコールアミンという血压を上

げ血管を収縮させる作用のあるホル

モンを分泌さす。このホルモンが

高血圧、動脈硬化を起こす原因に

なり、結果的には長命を妨げるの

である。

私は「なるほど、こら、よい事を

教えてもらおう。まだほかに長生

きの秘訣はありませんか？」

ニコニコ爺さん「そうじやのう。

他人を樂しまいやることじやのう。

教えてもらおう。まだほかに長生

きの秘訣はありませんか？」

■問題・男性の全国一の長寿県  
は沖縄県で七四・八八歳。では第何位でしょうか。三つの中から答えてください。

■当選者・① 5人 (敬称略)

森田美知子 (岡豊町)

吉良川和枝 (植田)

岡本利香 (田村)

笠原千加 (東崎)